

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII —♦—♦—♦—♦— NUM. 540  
Palma de Mallorca 27 de Julio de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Carta abierta

### Á mi querido y flamante "Rayo,"

«Rayo» de mis amores y de mis dulzuras: Dime tu ¡oh Rayo del alma mía! que á raudales destellas la luz por *todo* el planeta. Tu que alumbras á *toda* la humanidad con tus fulgores. Tu que brillas en *todos* los cerebros proletarios. Tu que enciendes la *rrrr*revolución en las almas obreras.

Dime tu ¡oh «Rayo» de mis encantos! que con la huelga general todos los burgueses aplastas. Tu que sus tripas te comes con la acción directa. Tu que todo lo arrasas con el sabotaje. Tu que todo lo pulverizas con la violencia.

Dime tu ¡oh Rayo de mis caprichos! que eres el guía de todos los explotados. Tu que eres brújula de todos los productores. Tu que eres el faro de sus sindicatos. Tu que los iluminas en sus luchas contra el capital. Tu que posees el virus de su emancipación. Tu que eres el único y verdadero mero de la revolución social.

Ilumíname á mi por favor, ilumíname ¡oh chatín de mi vida! ilumíname en las dudas y preguntas que voy á exponerte.

En primer lugar: ¿podrías decirme quien te bautizó y porque te apellidaron sindicalista, siendo así que en el Sindicalismo no se admiten imposiciones ni ingerencias de ningún partido ni escuela política ni filosófica y en cambio tu estás haciendo el caldo gordo á los anarquistas y hasta en tus columnas, estampas el grito rabioso de ¡Viva la Anarquía! Y si de hecho eres anarquista, aunque de *double*, ¿porqué no tienes el valor de tus convicciones. presentándote cara descubierta y no disfrazado de sindicalista? ¿Porqué has de engañar á tu *millón y pico* de lectores dándoles gato por liebre? ¿Es que el anarquismo no es reconocido por las leyes españolas, ó es que los anarquistas de *El Rayo* se dan vergüenza de serlo y por eso se cubren con la máscara del sindicalismo?

Otra preguntita. Puesto que eres tan partidario de la huelga general revolucionaria y violenta, ¿podrías tener la amabilidad de explicarme por qué la huelga de los torneros en hierro de Can Maneu, que fué reconocida y admitida por la Sociedad sindicalista «Sindicato Metalúrgico Balear» y del cual es socio tu ilustrado director legal ¡oh Rayo de mis castañuelas!, podrías explicarme por qué no pasó del número *seis*? Y ya que tanta lata estás dando con la huelga de zapateros, ¿podrías darme una aclaración de la táctica empleada con dicha huelga de torneros y que resultado ha sido el suyo?

¿Sabes si se ha ganado ó si se ha perdido y por donde andan los huelguistas? ¿Has hecho la suma de los policías que se han muerto, de los patronos que se han comido y de las fábricas que se han volado con los actos de sabotaje, con la violencia y con la acción directa? ¿Sabes con que fin y que resultado tuvo una entrevista que celebró con el Gobernador el *antiautoritario* Gerónimo Binimelis? ¿Sabes con que atribuciones el mismo individuo sustraía plazas de trabajo á unos huelguistas para darlas á otros? ¿Y cómo tu, «Rayo» de mi perdición, siendo tan sindicalista y tan amante de los trabajadores no has dicho una palabra de esta huelga, máxime siendo tu director del Sindicato que la sostenía? ¿Es que sólo has mecido para combatir á los zapateros?

Y sigo preguntando. Una huelga, por muy bien dirigida que esté, lo mismo si lo es por anarquistas que por socialistas, tanto si es parcial como general, ¿se puede perder? Las que son dirigidas por anarquistas ¿se ganan en el 25 por 100? Cuando con una huelga se salva la dignidad social y se gana el 50 por 100 de lo pedido ¿se puede en buena lógica considerar esto como derrota? ¿Y no es esto lo que se ha ganado con la huelga de zapateros? ¿Hay persona seria y de cultura social que sea capaz de demostrar con datos y números lo contrario? Y aunque una huelga se pierda ¿no es contraproducente y ofrecer bizcochos á la burguesía hacer campañas tan asquerosas como la que tu haces? ¿Es que los burgueses te pagan á buen precio para dividir y desorganizar á los trabajadores? ¿Es que no puedes consentir que el gremio de zapateros se levante y prospere bajo la influencia y dirección de hombres que profesan ideas socialistas? ¿Es por esto que estás tan atacado de hidrofobia contra ellos?

¡Ah «Rayo», «Rayo» de mis rayadillos! ¡Lástima que sólo vinieras á este mundo por y para combatir á los socialistas, hiriendo de paso, y muy fuerte, á la causa obrera en general! ¡Lástima que tus energías no las emplees contra los explotadores, traspasándolos á todos con tu ardiente fuego revolucionario de boquilla! ¡Lástima que tu «acción directa» no sea más directa y que tu violencia sea tan violeta!

¡Oh Ferral! ¡Oh Alorda! ¡Oh Ordinas! ¡Oh! ¡Oh! ¡Oh! ¡Oh! ¡Oh!..... santa anarquía y como te ponen!

Esperando, amigo «Rayo» de mis entrañas, que me iluminarás con tus destellos, ó con tus peteneras y fandangos, te desea salud y un bozal de acero para todos los que te escriben ladrando.

Un socialista con barba

Aspirante á concejal y á diputado

«Tumba del olvido» 27 de Julio de 1912.

P. D. No creas, «Rayo» de mis tripas, que me escondo tras el anónimo porque no quiera encenegar mis apellidos en la sentina de tus excrementos. No, ¡quía! es porque desde que veo en tus columnas tanta acción directa y tanta revolución, me temo que el mejor día ésta estalle en formidables llamaradas y lo arrase todo; y como que yo soy muy cobarde y además ya me habeis metido en la *fosa del olvido*, (fuera los *enterraos*) allí pierde uno el nombre y hasta la coleta revolucionaria.

Por eso es que no lo pongo, porque ya no lo tengo y porque no digan tus lectores si ya me he salido de la tumba en que me has metido con tus sepultureros eseritos.

Salud y bombas de chocolate para los burgueses.

El de la barba

## Comentarios

Por otra vez hemos visto fracasar la intención de los monárquicos portugueses.

Lo que es esta gente no puede consentir en modo alguno haber tenido que dejar la breva del poder.

Lo que celebramos de veras, porque consideramos de más provechosa para un pueblo una sencilla república á una monarquía.

\* \*

Soriano, el infatigable propagandista republicano, entró triunfalmente en Lisboa á testimoniar á nuestros convecinos lusitanos que el pueblo demócrata español había visto con buenos ojos la implantación de la República en Portugal.

También les manifestó que los españoles no consentirán en modo alguno que en su nación se albergue un sinnúmero de portugueses y preparen para una contrarrevolución.

Así, al menos con la persona de Soriano, habremos quedado en Portugal, los españoles, en el terreno que nos pertenece como amantes de la libertad de todo pueblo.

Gracias damos al Sr. Soriano por su comportamiento.

\* \*

Lo que es en la época de verano, todos los años nos encontramos con nuestra política que duerme el sueño de los justos.

Los Ministros de veraneo, los grandes capitalistas de veraneo, los que no son Ministros ni grandes capitalistas, sino que hacen un esfuerzo y reúnen dinero para los gastos de viaje, van de veraneo, y por esta consecuencia nos acostumbamos todos los años en esta época a estar en nuestra casita discutiendo el calor del día.

Vamos, que podemos los obreros estar contentos y satisfechos de ver como los otros se divierten (con nuestro dinero) y nosotros tan tranquilos en nuestra casita.

## En el Municipio

Sesión del día 22 de Julio

Empieza a la hora de costumbre; se aprueba el acta, varias cuentas de servicios municipales y solicitudes de obras particulares.

También se aprobó un dictámen de la Comisión de Obras, referente a la alineación de la calle de San Miguel.

Acordóse pagar del capítulo de imprevistos los gastos de la Comisión que pasó a Madrid a gestionar la traída de las aguas.

Se aprobó un cuestionario de Higiene, formulado por la Junta de Sanidad Municipal.

Se aprobó todo el despacho ordinario sin debate alguno.

### Ruegos y preguntas

El Sr. Font y Peña da cuenta de que la colonia escolar que se había de instalar en el Terreno ofrece muchas dificultades por no encontrarse casa que reúna las condiciones necesarias, y, en vista de esto, dice que, si no se soluciona este asunto, la Comisión ha pensado que pase a formar parte de la que se instalará en Andraig, lo que pone en conocimiento del Ayuntamiento y resolución del Sr. Alcalde.

El compañero Roca pide explicaciones al Sr. Font del por qué, la colonia de que se trata, no se instala en el Castillo de Bellver, como en años anteriores; le contesta el Sr. Font, diciendo que no se ha podido conseguir permiso, por tener que efectuarse algunas obras; dadas estas explicaciones queda conforme nuestro compañero, y dice que, ya que está en el uso de la palabra, debe manifestar al Sr. Alcalde que en Santa Catalina está en un completo abandono la Inspección veterinaria, como lo demuestra las protestas habidas estos pasados días sobre los vendedores de leche, que muchos de ellos venden adulterada, causando muchos perjuicios al vecindario, y suplica al alcalde que se cuiden los inspectores de este asunto antes que re tengan que lamentar graves males.

El Sr. Obrador manifestó que había visto con gusto que el Sr. Gobernador haya impedido que las Escuelas del Patronato Católico invadieran el claustro de San Francisco, (Bica obra de Arte) con una pista, pidió y así se acordó, que constase en acta el agradecimiento, y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

## EL MEJOR REGALO

En número de ciento cincuenta ejemplares (por lo menos) y todos ellos libros de suma utilidad para la clase trabajadora, ha regalado a la Agrupación socialista de la localidad el compañero Agustín Pérez; como los socialistas anhelamos, ante todo, que los obreros se instruyan lo más pronto posible, de aquí el considerar que la gracia hecha por nuestro amigo sea el mejor donativo para una entidad de la índole de la que se trata.

La Agrupación palmesana, al aceptar el

regalo, dió un voto de gracias a nuestro corresponsario, e hizo constar en acta tan singular merced, como también hacerlo público en nuestro modesto Semanario, con el fin de estimular a los obreros a la lectura, poniendo tan brillantes obras a su disposición.

Quedan, pues, invitados los trabajadores y todo el que guste pasar por esta casa, al objeto indicado.

El Comité.

## Un gañán de cuatro patas

Debido á no querer pasar por una merma de medio real por par, los obreros zapateros de Marratxí, que trabajan por cuenta de varios socios que allí tienen establecido un taller de zapatería, y que ellos mismos denominan con el nombre irónico de colectivo, cuando no es más que un criadero de envidias, en el cual solo arraigan las pasiones bajas y rastreras, propias de los hombrecillos que lo dirigen y dichos *patroncitos*, después de ellos mismos haberse ofrecido á pagar los precios que habían sido aceptado en Palma, los cuales satisficieron, durante dos semanas, y transcurrido dicho tiempo se negaron á seguir con la tarifa por ellos mismos implantada, informalidad tal obligó a sus obreros organizados en sociedad de resistencia á tratar de contrarrestar las malas intenciones patronales.

El sujeto que en representación del taller colectivo, cofradía o lo que se le quiera decir, trató con la sociedad obrera y comisionados referente al conflicto citado, respode al nombre de Bartolomé Bestard (a) Quino, tiene unos modales que no pueden ser más finos, con gesto de patudo gañán, se presenta mi hombre á la reunión de la sociedad y a una observación de los reunidos contesta con las siguientes gansadas: *qui no en vol que no en mengi no la volem pagá á més*; de seguida pudimos comprender que el hombre de la panza y de chistes ridículos había cambiado de posición; procuramos enterarnos, resultando ser ciertas nuestras suposiciones, según afirmaciones de gente bien enterada, y que le conoce muy a fondo, resulta que este charlatán, cuando el pobrete tronaba contra los patronos y sus encargados, hacía discursos... y ahora, tan pronto se ha visto favorecido por la suerte, pasando de simple obrero a capitalista, ya se siente tan burgués como Roschild, agranda la voz y aprende á presentarse con aires despóticos, valiéndose, sin duda, de la autoridad que le dá el ser el socio capitalista, (caballo de oro) del tallercito de marras. ¡Trabajadores de Marratxil dejad a estos pájaros; es más, ahuyentadles de la organización obrera; ya lo estais viendo; con la cuestión de los zapateros su fin es el medro personal; acrecentar sus pequeños intereses á costa de los obreros, estos solo les tenían en la sociedad como amos aprovechados, y bien sabeis que estos no tienen ideas, si no ser la de beneficiarse á si mismos, aunque para ello tenga que salir perjudicada toda una colectividad. No os preocupe, obreros marratxinenses, las amenazas de que hundirán la cooperativa, aunque la disuelvan no lograrán más que demostrar su falso amor a la clase trabajadora de que tanto se jactaban, de ninguna manera la cooperativa debe servir para teneros supeditados, sus fines

son más elevados, lo que más os interesa es estar organizados libremente en sociedad de oficio, sin que os tengais que affigir si sucumbe la cooperativa por estar vinculada sobre intereses ajenos á nuestra clase.

Sibila

## Excursión de propaganda

El domingo 21 de los corrientes, tuvo lugar una excursión de propaganda por los compañeros Roca, Blascos y Pérez, al pueblo de Alaró. Buen número de camaradas esperaron á nuestros compañeros en la estación, que acompañaronles al Centro de Sociedades Obreras, donde invitaron á nuestros amigos, conversando al mismo tiempo de asuntos concernientes a la clase trabajadora, y conviniendo en celebrar por la tarde una reunión para tratar asuntos diversos.

La reunión.—A las dos de la tarde se principió el acto, que presidió el compañero presidente, quien, después de dar cuenta del objeto de hallarse reunidos, concedió la palabra a los compañeros Pérez y Roca.

Estos compañeros expusieron, con razonamientos, lo que convenía a los asociados.

Terminada la reunión, los buenos amigos alaronenses, pidieron al compañero Pérez les diese una conferencia relacionada con la política, enseñanza y cooperativismo. Nuestro camarada aceptó gustoso, dando principio al acto en la forma siguiente:

Después de exponer sus escasas dotes oratorias, Pérez les aconsejó la conveniencia de crear la Agrupación socialista, indicando las ventajas que por tal motivo habían de obtener.

Al hablar de la enseñanza, les explicó la forma de crear una escuela, y los beneficios que les había de reportar.

Tratando de la cooperativa, les dijo que debían ensanchar el radio de acción, dándoles a conocer los medios oportunos de que se podían valer.

Todos los reunidos quedaron muy satisfechos promoviendo hacer los trabajos indicados por nuestro compañero para crear la Agrupación, escuela, y establecer otra nueva tienda de consumos.

Dado el entusiasmo con que trabajan aquellos incansables compañeros, no dudamos que llevarán a efecto lo que se proponen.

Así lo deseamos para bién de los obreros alaronenses y de la clase productora en general.

## En prisiones

### JEFE MODELO

Cuando un hombre se produce cual corresponde, es debido hacerle justicia: así sucede con D. Pedro Veles, que tiene hoy a su cargo la Prisión de Huelma, (Jaén);

Al entrar este señor en dicho establecimiento, era un verdadero pozo de inmundicias, y el mal trato que los presos recibían, corría parejas con el desaseo que los desgraciados eran víctimas; pero desde que este buen ciudadano cogió por su cuenta la Casa de penados, aludida, las cosas han cambiado por completo.

Efectivamente, hoy gozan los presos de esmerada limpieza, y como propusiera el señor Veles al Alcalde de Huelma que se hiciera una habitación de recreo, blanquear toda la Carcel y pintar las puertas, considerando el Presidente municipal que era justa reclamación, no vaciló un momento en interesarse en el asunto, y todo le ha sido concedido.

Pero no para ahí la cosa, aun hay mas; este Jefe, modelo, a fin de que los presos vivan lo más cómodo posible, hace cuantos gastos alcanzan sus fuerzas y a costa de su propio bolsillo.

Todo cuanto se diga del buen D. Pedro Veles, respecto al trato que da a los reclusos, es poco; razón por la cual recomendamos al señor Alcalde de Huelma sepa atender las reclamaciones y peticiones de dicho Jefe.

¡Aprended, Jefes de Prisiones, que bien os hace falta!

*Zoquintín*

## DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

### División de la doctrina Socialista

P. Hemos visto ya como sois socialistas; más decid ahora, qué es lo que está obligado a saber y entender el socialista?

R. La Organización y Programa General del Partido, dividido en dos partes, económico y político.

P. ¿Es conveniente que esas dos partes las subdividáis?

R. Sí; para que la exposición del pensamiento social sea más completa y clara.

P. ¿Cómo la subdivideréis?

R. En la siguiente forma: — Parte económica: Trabajo, Capital y Socialismo. — Parte Política: Clero, Magistratura y Ejército.

*Se continuará*

## FUEGO GRANEADO

### Curas aprovechados

Como se susurra que en Huelma (Jaen) hay curitas que se las traen, se nos ocurre hacer al señor obispo de la Diócesis unas preguntas; vamos a ello:

*Ilustrísimo* Sr. Obispo de Jaen, ¿es cierto que el cura, señor Moreno, viene observando mala conducta hace tiempo?....

Nosotros, señor *obispo*, para que *S. I.* pueda contestarnos con certeza e indague las hazañas del señor Moreno, nos adelantamos a decirle que tiene el tal curita, en su casa, un ama de *gobierno*, o *criada*, y con ella dos niñas.

Dicho *padrecito* de *almas*, hace días que hizo testamento, dejando a las niñas el capital que posee, mientras a sus sobrinos carnales les deja con palmo de narices y boca abierta.

Pero, por si acaso no es bastante con el cura párroco, nos cabe la buena sombra de tener un capellán del *Santuario*, que nada deja de desear; es decir, otro curita aprovechado de esos que no tienen desperdicios.

*S. I.*, ¿no sería conveniente, en virtud de higiene moral, imponer un correctivo a estos pájaros? ¡Altos vecinos honrados; No consintamos

por más tiempo que en este pueblo permanezcan tales *personajes*.

Ya daremos más detalles en el número próximo, pues estamos dispuestos a sacar a la luz todo cuanto hacen estos maestros de *moral*.

El corresponsal.

## Marruecos en España

Los Moros adictos a España de la kabila los «requetés» atacaron el día 14 del corriente el Teatro de la Unión Liberal de Granollers en el momento de celebrarse un mitín por los elementos avanzados de aquella localidad, para impedir que esta misma llevara a cabo sus brutales amenazas.

Al decir el presidente que daba por comenzado el acto, la voz de un kabileño se alzó en el público, diciendo: ¡Mentira!, siendo esta la señal convenida por los moros para atacar a mansalva, a los tranquilos ciudadanos congregados en el local.

Como se ve la provocación, es propia de quienes la hicieron; como son cobardes, así obran, a lo traidor... Los habitantes de Marruecos estarán de enhorabuena al ver que tienen muchos adictos al otro lado del Estrecho.

V. Carrasco.

## DE FELANITX

Los jóvenes felanigenses nos piden demos cabida a unas cuartilla referentes a una reunión que los neos Maristas han celebrado en dicha población; las que publicamos con mucho gusto, y dicen así:

Compañero director de EL OBRERO BALEAR, Los insultos dirigidos hacia nosotros el día 14 del corriente, en el Jardín de los *padres Teatinos*, de esta ciudad, nos obligan a tomar la pluma, deseando su cooperación a fin de defendernos de los improperios que nos lanzan a los socialistas los que se llaman representantes del Cristo, cuya figura representan como humilde y manso cordero.

Para celebrar dicha reunión, se valieron del ardid de invitar casi exclusivamente al género femenino juvenil, y a una sesión literato-musical; pero una vez conseguido tener a las jóvenes bajo sus órdenes, la literatura y música anunciadas se convirtió en charlatanería farsante e hipócrita.

Toda su peroración consistió en escarnernos, diciendo que somos unos bandidos que pretendemos los bienes del prójimo; que matamos y robamos; que pedimos la igualdad de bienes, perturbando con esto la Sociedad.

Despotricaron de tal forma, que llegaron a declararse socialistas católicos; manifestando que no puede existir más igualdad que la obediencia a los padres religiosos, comulgando muy a menudo y asistiendo a las ceremonias religiosas, y que toda vez que dos personas comulgan, aunque una sea de la clase alta y otra de la clase baja, son verdaderamente iguales, es decir, que para los farsantes católicos, por más que un individuo esté muerto de hambre, una vez comulgado es tan poderoso como un millonario. ¡Valientes criminales! que os valéis de la farsa

para engañar a los infelices que no ven más allá de sus narices.

Y, volviendo a lo de socialistas católicos, ¿que entenderán por socialismo los neos, cuando declarándose socialistas son partidarios del capital o propiedad privada? ¡Pero hombre! ¿acaso se puede ser religiosos y ateo a la par? Si no fueran vividores de oficio, si la sotana no fuera un medio de ganar dinero lo mismo que el traje carnavalesco del clown, sería posible que dijeran: ¿tamaños disparates? Sigán por ese camino, que tarde o temprano recibirán la recompensa.

Precisamente se impone a los socialistas darles la recompensa que merecen a estos calumniadores; pues, si hasta la fecha sufrimos con resignación (imitando al Cristo) todos sus insultos, nos parece que la paciencia se agota y, por instinto de conservación, tendremos que apelar a la conservación del individuo.

Con que, neos. ¡Alerta! y basta de injuria, porque eso de valerse de hábiles subterfugios para sugestionar a las muchachas, que por vuestras patrañas habéis conseguido que las jóvenes de Felanitx nos desprecien, no se puede tolerar: Si hasta hoy hemos sufrido con resignación, tened en cuenta que estamos dispuestos a seguir otro camino de aquí en adelante.

Unos jóvenes felanigenses.

## CORONILLAZOS

### Dando ejemplo

I

Tiene el mundo pecadores  
tiene *justicia divina*;  
tiene fieles en doctrina  
y en ésta predicadores.  
Tiene multiplicadores  
como en Huelma vamos viendo  
a un semental *reverendo*.  
El pueblo se va enterando  
de que es puro contrabando  
lo que hace el tal *berrendo*.

II

Tiene dos niñas un ama,  
las que heredan los caudales  
que a unos sobrinos carnales  
les *quita* un cura de fama.  
Este *tío* y buen *camama*,  
cuando hace testamento,  
sin sentir remordimiento  
de la infancia que comete,  
*deja* a niñas de *copete*  
su capital opulento.

III

Este cura que renuncia  
al origen de familia  
condena a la santa Biblia.  
El mismo da su denuncia  
con los hechos que pronuncia  
en su modo de tratar;  
no importándole pasar  
por infame depravado,  
ante todo un pueblo honrado  
que lo sabe despreciar.

IV

Recomienda contrición  
el *santo siervo de Dios*;  
y propaga como dos

su noble y alta misión;  
pero sabe el picarón,  
de proceder inhumano,  
obrar como vil villano  
con sobrinos infelices,  
que les *deja*, de narices,  
un palmo por cada mano.

## V

En la hora pertinente,  
pensará el curita en Cristo;  
pues es hombre (por lo visto)  
que bien pronto se arrepiente;  
pero, de Huelma, la gente  
le tratará de traidor,  
y le creará acreedor  
de que la moral le expulse  
y su deshonor le impulse  
a morir en el hedor.

## VI

Yo no entiendo esta cuestión:  
a un cura no llaman padre  
ni a una monjita madre,  
hijos de su corazón;  
más al definir esa unión  
de entre amas y coronillas,  
sacamos de las chiquillas  
ser sus fieles retratos;  
resultantes de esos tratos  
fraguados en las capillas.

J. Fundidoretzo M.

## Lujuria clerical

(Continuación)

Los dos cuadros referidos son una excelente prueba que acredita las corruptoras costumbres de aquel vicario de Cristo crucificado. Pero no te asustes lector, que aún viene más: A Lucrecia llegó a divorciarla de su primer marido para casarla con Juan Sforza, señor de Pesaro; anulando más tarde este casamiento, pretestando que Sforza «era impotente y de naturaleza fría.»

Alfonso de Aragón fué asesinado por Alejandro VI y el Cardenal César, porque tenían celos de él, y pocos meses después nació Rodrigo de Aragón, hijo de Alfonso y de Lucrecia; Rodrigo de Aragón fué tratado con toda clase de consideraciones, tratándole con el más afable cariño, porque era el resultado de familiaridades dignas de abominación, de Alejandro con su hija Lucrecia. César Borgia, que no podía sufrir que su padre, el Papa, prefiriera a su hermano Juan, duque de Gandía, ni que su hermana Lucrecia lo hiciera dueño de sus gracias y favores, ambicioso y celoso, mandó que asesinaran a su hermano cuando paseaba una noche a caballo por las calles de Roma; arrojandó después al Tiber el cadáver. También fué el querido de su hijo César, como venía acostumbrando a serlo de muchísimos cardenales. Así vivió el Papa defensor de la castidad; de esta manera practicó, mientras vivió el culto; en una palabra, fué el tipo más indecente conocido en sus tiempos en eso de moral religiosa. Su muerte, retrato fiel de su vida, sirve de ejemplo al clero de nuestros días, que en nada ni por nada les arredra las orruciones del Papado. Por ambición a las ri-

quezas que poseía un cardenal íntimo amigo suyo, trató de envenenarle; pero bebió el veneno, por equivocación, y murió el criminal, sodomita, incestuoso, depravado, sin que le valiera ser representante de Cristo en la Tierra. De la manera más asquerosa y repugnante murió el infame incestuoso, «que llegó su degradación hasta dar dispensa a Pedro de Mendoza, cardenal de Valencia, por haber abusado del marqués de Zenetta, bastardo suyo.» Alejandro VI Borgia, puede decirse que es el principal monumento de la moral católica. Al morir Alejandro, suben al poder pontifical otros individuos que continúan la lujuria y el escándalo; pero nunca llegaron a igualarle. Citaremos al viejo Inocencio X, que, durante su vice divinidad de once años, pasó su vida en los brazos de dos Olímpias; una, la princesa de Moidalehini, esposa de su hermano de Inocencio, y la otra, la princesa de Rossano, de la noble casa de los Aldobrandini.

(Continuará)

## “Vida Socialista,”

SUMARIO.—Portada: Hacia el ideal.—Vida política, por Pablo Iglesias.—Contraste, por Joaquín Dicenta.—El cuento del domingo: La conquista del nombre, por J. M. Gutiérrez del Campo.—Mirando á Marryceos: El orden sangriento, por Jean Jaurés.—¡Melilla!, por Generoso Plaza.—Crónica verde: El «cine» en las iglesias, por Enrique Malboisson.—Luchas estériles, por J. Alcina Navarrete.—Cerebro y estómago, por T. Álvarez Angulo.—«Juan Salvador».—Terrible sentencia: El crítico criticado, por Fernando C. Duarte.—Las recompensas.—Teatro socialista: Los amasadores, por B. Luna.—De mi huerto, por Lobel.—De literatura social: Ignacio Iglesias, por Francisco Recasens.—Distintos aspectos de nuestro ideal, por Guillermo Liebknech.—Grabados.—Anuncios.

## “LA ESCOBA,”

Ha visitado nuestra Redacción el simpático periódico, cuyo título encabezan estas modestas líneas.

Por lo que de sus escritos entresacamos, deducimos que los valientes luchadores, que particularmente se han lanzado a sostener dicho periódico, no llevan otro objeto, con tal decisión, que hacer frente a la grosera e insidiosa campaña de los católicos lluchmayorenses.

Nos parece muy lógica la mencionada campaña; pues, al ser los clericales microbios que envenenan la sociedad con su difamada calumnia, es de pura necesidad defenderse de enemigo tan abiertamente declarado; pero creemos que escritores (aunque modestos) cuya conducta no tiene nada que envidiar, no deben, en manera alguna, descender al bajo nivel de los que llevan por insignia el delito y el escapulario.

Por lo tanto, convenimos en que *La Escoba* ha llegado a tiempo, y le damos la bienvenida; aunque le aconsejamos que rehuya de personalismos, porque, si bien en un periódico se deben combatir hechos e ideales, no es prudente ni decoroso imitar a los católicos, los cuales no usan otra arma que censurar personas, con ridí-

culas farsas, propias de verduleras y prostitutas depravadas.

Y además de que todo periódico que hace cuestión personal las luchas políticas, religiosas etc. tiene sus días contados, las personas que lo escriben quedan con la misma cara de tonto de los que escucharon: «El que se crea libre de pecado, arroje la primera piedra».

## A los tranviarios españoles

Esta Sociedad, al constituirse en Sociedad de resistencia, saluda a los obreros tranviarios españoles, exhortándoles a la organización, único medio de que disponemos los trabajadores para defendernos de la tiranía de las Empresas.

Aprovechando la presente ocasión damos la voz de alerta, principalmente a los madrileños, por si el director de esta Compañía que ha estado en esa capital de la muerte, no sabemos si con el sano propósito de preparar el terreno para el traslado de algunos compañeros, debido a que este verano serán presentados a la Empresa unas peticiones que, debido al excesivo trabajo, se hacen necesarias.

Al mismo tiempo proponemos a los tranviarios madrileños que al igual de los ferroviarios, tomen la iniciativa de formar la Unión Nacional de los tranviarios españoles.

Deseando tener relaciones con los tranviarios, esta Sociedad les dirige un saludo fraternal.

La correspondencia al presidente compañero Rafael Salinas. Domicilio social Tomás de César, 12.—El Secretario, *Andrés Jiménez*.

Málaga, 12 de Julio de 1912.

## Movimiento Social

PAMPLONA.—La Comisión nombrada para gestionar los medios prácticos de construir una Casa del Pueblo ha publicado una hoja proponiendo la emisión de acciones de 20 pesetas, pagaderas en fracciones de 25 céntimos, hasta un total de 35.000 pesetas, que es el presupuesto calculado necesario.

MEDINA DEL CAMPO.—Se han constituido en poco tiempo tres organizaciones obreras, de resistencia: Panaderos, con 22 miembros; oficios varios, con 40, y Apacentadores de ganado, con 30.

## REUNIONES

### Cooperativa Social Obrera

Esta Cooperativa celebrará junta general ordinaria mañana, domingo, a las 4 de la tarde, para la aprobación del balance del primer semestre de este año.

También se discutirán una proposición de un compañero y el proyecto de ampliación acordado por la última general celebrada.

### Juventud Socialista Palmesana

Convoca a todos sus afiliados a la reunión general que tendrá lugar esta noche a lo ocho y media.

Se encare la asistencia.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27